

La crise de l'Occident à la fin du Moyen Age :

Introduction :

Les Hommes du Moyen Age associent les malheurs qui s'abattent sur eux à des punitions divines. « *De la famine, de la peste, et de la guerre, délivre nous, Seigneur* » dit une prière.

L'insécurité et la mort frappent sans distinction d'âge ou de condition et engendrent des désordres et de nouvelles attentes religieuses.

Quelles sont les origines et les conséquences des trois grands fléaux du Moyen Age ?

I) Les maladies déciment la population :

Exercice photocopié La peste noire en Occident

Entre 1347 et 1350, **la peste tue plusieurs millions d'Européens**. Ramenée de Crimée par des navires italiens, elle se **propage le long des voies de commerce**. Elle frappe surtout les villes où, en l'absence d'hygiène, **les rats véhiculent la maladie** (*attention c'est la puce qui transmet la peste aux hommes*). Jusqu'au milieu du XV^{ème} siècle, **la peste réapparaît tous les 10 ou 15 ans**.

Les populations ne comprennent pas l'origine de la maladie et pour **éloigner la colère supposée de Dieu, des flagellants, des pénitents vont jusqu'à se fouetter en public pour expier les péchés des Hommes**.

II) Les guerres ravagent les campagnes :

Exercice photocopié La guerre de cent ans

Les guerres sont particulièrement actives aux XIV^{ème} et XV^{ème} siècles. La plus longue et la plus meurtrière est la **guerre de Cent ans qui oppose Français et Anglais de 1337 à 1453**. (*Elle dure 116 ans en réalité*)

Les armées détruisent les cultures sur leurs passages, pillent les villages, tuent leurs habitants à l'image des écorcheurs, ces mercenaires non occupés durant les périodes de paix. Quand les combats cessent les soldats se transforment souvent en brigands.

III) Les famines poussent aux révoltes :

Exercice photocopié Les jacqueries

Au début du XIV^{ème} siècle, les **disettes** et les **famines** reviennent. Le climat plus humide et plus froid provoque de **mauvaises récoltes**. La situation est d'autant plus grave que la population a beaucoup augmenté. Les **prix des céréales augmentent, le ravitaillement des villes n'est plus assuré**, toute la **société est désorganisée**. Beaucoup de personnes mendient ou meurent de faim.

Des **révoltes, appelées Jacqueries**, éclatent. Elles sont provoquées par le **poids des impôts qui s'ajoutent aux famines, aux épidémies et à aux guerres**.

Conclusion :

Le bilan des maladies comme la peste, de la guerre et des famines est particulièrement lourd : au milieu du XV^{ème} siècle, **l'Europe a perdu le tiers de sa population** en quelques décennies.